



REPAM
RED ECLESIAL PANAMAZÓNICA
COLOMBIA

LLAMAMIENTO DESDE LA AMAZONÍA COLOMBIANA A LA COP16 DE BIODIVERSIDAD

La Red Eclesial Pan amazónica REPAM, es un organismo de la Iglesia Católica al servicio de los pueblos de la Amazonía y una respuesta profética desde el Evangelio, con la tarea de promover el cuidado de la casa común, hacer resonar la voz de los pueblos y la defensa de los derechos humanos. La REPAM, es una red conformada por obispos, sacerdotes, religiosos, religiosas, laicos, laicas y miembros de la sociedad civil representada en indígenas, campesinos y afrodescendientes, que habitan la Amazonia.

La Amazonía tanto para el mundo como la Iglesia, resulta ser un espacio teológico de esperanza pues convergen ahí la riqueza natural, intercultural y espiritual que se resiste y que da un aliento de vida a las diversas realidades desbordantes de la humanidad. Sin embargo, como se constató en el Sínodo de la Amazonía *“la Amazonía hoy es una hermosura herida y deformada, un lugar de dolor y violencia. Los atentados contra la naturaleza tienen consecuencias contra la vida de los pueblos”*. (Documento final del Sínodo para la Amazonía #10).

Como camino hacia la COP16 de biodiversidad a realizarse en la ciudad de Cali, bajo el lema “Paz con la naturaleza”, y conscientes con el Papa Francisco de que no existe una crisis separada sino una crisis integral la cual tiene raíces ambientales, sociales, políticas, económicas y culturales; y con el ánimo de aportar como territorio Amazónico a la reflexión, **de la mano de la Arquidiócesis de Florencia hemos reunido a más de 100 líderes campesinos, indígenas y afrodescendientes de la Amazonía los días 3 y 4 de septiembre de 2024 en la PreCOP Amazónica: “Voces unidas por la paz y la biodiversidad”**.

Se constata que la biodiversidad en la Amazonía está siendo destruida por diversas actividades humanas y factores socioeconómicos, entre los cuales se destacan:

- **Deforestación indiscriminada:** Causada por comunidades locales y, en mayor medida, por empresas transnacionales y actores externos.
- **Economías inadecuadas:** Ganadería extensiva, cultivos de uso ilícito, minería legal e ilegal, extracción de maderas y expansión de la frontera agrícola.
- **Expansión urbana:** Afectan humedales y zonas de conservación ambiental, sin una planificación acorde a los territorios.
- **Degradación del suelo:** Consecuencia de la deforestación y prácticas agrícolas inadecuadas.
- **Violencia y enajenación de tierras:** La violencia indiscriminada y la falta de conciencia ambiental agravan la situación.
- **Contaminación de aguas:** Vertimiento de aguas negras, residuos industriales y químicos contaminantes en ríos y quebradas.
- **Políticas y proyectos inadecuados:** políticas de conservación contradictorias, proyectos creados sin considerar las necesidades del territorio y falta de mecanismos de control y seguimiento.

Las comunidades amazónicas son conscientes de la necesidad de cuidar este importante bioma. Sin embargo, enfrentan numerosas dificultades para proteger su entorno natural, incluyendo:

- **Desplazamiento forzoso:** Causado por el conflicto, la pobreza y en los últimos tiempos por las condiciones climáticas.
- **Falta de recursos y apoyo Estatal:** La falta de recursos económicos y la corrupción en las entidades gubernamentales.
- **Intimidación y amenazas:** Líderes sociales y ambientales enfrentan amenazas de diversos actores.
- **Educación inadecuada:** La educación no está alineada con las realidades territoriales afectando la identidad de las futuras generaciones.
- **División comunitaria:** La llegada de empresas extractivistas y otros actores con poder económico divide a las comunidades.
- **Falta de políticas públicas:** Políticas de conservación contradictorias y falta de actualización de documentos clave.

Para proteger la Amazonía como un especial bioma de biodiversidad y garantizar la supervivencia de sus pobladores, se proponen las siguientes acciones:

- **Aportes económicos y apoyo a iniciativas de conservación:** Financiamiento y apoyo para proyectos de conservación, recuperación ambiental y adaptación al cambio climático.
- **Política ambiental integrada:** Políticas claras y recursos adecuados, con participación comunitaria en su construcción y ejecución.
- **Educación ambiental desde la infancia:** Implementar una pedagogía ambiental desde la escuela, con enfoque en las realidades territoriales.
- **Incentivos económicos para la reforestación:** Apoyo económico directo a comunidades para la reforestación y conservación, controlando especialmente los bonos de carbono y negocios verdes.
- **Autonomía y participación de las mujeres:** Fomentar la participación y valorar el papel histórico de las mujeres en la conservación del territorio.
- **Seguimiento y veeduría inclusiva:** Participación de todos los sectores sociales, políticos y económicos en el seguimiento de políticas ambientales.
- **Condiciones dignas de vida:** Mejorar las condiciones de vida de campesinos, indígenas y afrodescendientes, reconociéndolos como protectores de la biodiversidad amazónica.
- **Prohibición de empresas minero energéticas:** Restringir el ingreso de estas empresas en territorios amazónicos, reconociendo el valor ecosistémico para todo el mundo que presta este bioma.
- **Fomento del consumo de productos amazónicos:** Impulsar la producción y consumo de productos locales; y el rescate y conservación de semillas nativas y criollas.
- **Protección legal:** Exigir el cumplimiento de la sentencia 4360 de 2018 (en el caso de Colombia), el Acuerdo de Escazú y otras leyes ambientales para garantizar la protección de la biodiversidad.
- **Compromiso Institucional:** Compromiso de instituciones públicas y privadas en proyectos de protección ambiental con enfoque de DDHH.

La Iglesia Amazónica trabaja con el Papa Francisco esos cuatro sueños de unas comunidades sólidas que defienden sus DDHH, protegen el territorio y su diversidad natural, su cultura y donde la comunidad cristiana sea capaz de encarnarse y testimoniar y anunciar el Reino de Dios.



Como Iglesia más que nunca en este Edén para la humanidad tenemos una tarea de suma importancia, anunciar el Reino de Dios y hacer realidad la misión profética escuchando las realidades de los pueblos y luchando codo a codo con ellos. Como lo indica el Papa Francisco *“mientras luchamos por ellos y con ellos, estamos llamados «a ser sus amigos, a escucharlos, a interpretarlos y a recoger la misteriosa sabiduría que Dios quiere comunicarnos a través de ellos»”* QA#72

Hacemos un llamado a todos los actores Estatales y a los actores públicos y privados, a que se proteja la Casa Común y se garantice los derechos de las diversas comunidades, a través de un compromiso claro y políticas directas para garantizar el bien de la humanidad.

Florencia, Caquetá “Puerta de oro de la Amazonía colombiana”.
Septiembre 2024 en el Tiempo de la Creación.